
ц y в ы в  B M БУ PTO M JA C , 0TУBTЧ01’ Пролетарии вctx ompaн. соединяйтесь!

i /
■ļ j
i 1

Цeиa N* Ь нon 

9 1 ГöдTзДAHИЯ-
Выход m  Qжeвнввнo, кроме 

дней нocлeпpaзaничны x.

& 24 (1403)-
А ли* p м м u м : Haбcpeмнe* yn , 

X- t t  41.

J a г t i i  т л i j
( O a в r x ы ӝ  п у т ь ) .  

ф Орган Обисполкома и Обкома В Н П . Комм Aвтoн. Области.

Рукописи принимаются четко яаиисая-
нме ели отпечатанные на одной стороне 
листа.. Анонимные корреспонденции ре
дакцией не рассматриваются. Ьукопяси i
со раняются только в течении ш ес ти 1 
месяцев.Подписная nда га

ив яесяи для граждан — 50 s.
— .  учреаденя!* — 1 рубль.

ПЛАТА З А  O K 'Я В Л ЕН И Я : впереди
я я средине текста—60 к., позади текста -  

| 40 к. aa строку петита, об утере докумен
тов—50 коп. с ка «дого документа. Кроме 
того взимается 10о/о местного сбора.
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Y-ый областной год  Советов.
Народное образование.

Доклад тов- Полещикова.
Я имею поручение, говорит т. Ио- 

лещиков, приветствовать хозяина об- 
-..«ста -vc имени учителей и от имени 
учащихся педагогических техникумов. 
Они просили передать C‘eзiv, что 
приложат все силы и уменье на борь
бу с темнотой и невежеством.

В работе за отчетный период, в 
основном была направлена на выпол
нении д и р е к т и в  4-го Областного С'ез- 
да Советов. Работа э р  велась под 
контролем и руководством Оолаетяого 
Исполнительного Комитета, который 
на Пленарных Заседаниях заслушал 
два отчетвых доклада о народном об
разовании и своевременно давал в 
развитии директив С‘езда необходимые 
руководящие указания.

В силу этих директив внимание 
Отдела Народного Образовании было 
обращено на нолное выполнение на
меченного к осуществлению производ
ственного плана, в частности: на при
нятие мер к осуществлению плано
вости в работе, на укрепление руко
водства делом просвещения особенно 
в части методической работы, на пе
реподготовку работников просвещения, 
яа просвещение самоедов в на созда
ние для выполнения веего этого соот
ветствующей материальной базы.

С м ета 1924-25 года .
В минувшем бюджетном году ори

ентировочный бюджет Народного Об
разования первоначально был опреде
лен в 886 тыс. руб. Исходя из этой 
суммы, был построен производствен
ный план и производилось его вы
полнение до рассмотрения бюджета в 
НКФ. При утверждении сметы в НКФ, 
что было уже в начале 2 -го кваргала, 
смета на Народное Образовавие была 
сильно урезана (на 213 т. руб.) и 
определена в сумме 673 т. руб. По
ложение этим сильно ухудшилось.

Пришлось искать какого-нибудь 
выхода.

В общем, после многократного рас
смотрения и перекройки, смета Обоно 
по местному бюджету была определена 
в сумме 700 т. руб., что дает увели
чение против суммы, утвержденной
Н.К.Ф. на 27.0UO руб.

К  концу бюджетного года смета 
была реализована на 99,7 проц. Зна
чит, почти полностью.

Отпущенные за год средства по 
Госбюджету выразились в сумме 92. 
931 руб. 60 коп. Средства от плат
ности за обучение, выразилась в сум
ме 1.500 руб., они никакой сущест
венной роли не играют.

Всего на деле народного образо
вания, таким образом, было израсхо
довано с округлением 792 т, руб.

По местному бюджету отпуск 
spoдаr» Сил увеличен в ораннвяяи с

1923-24 б. г. на 325 г. руб., что 
составит увеличение на 40,6 проц.

90 новых комплектов.
Такое увеличение бюджета, удов

летворительная реализация сметы и 
целесообразное распределение средств 
в свою очередь дают картину несом
ненных достижений в деле выполне
ния намеченных задач.

Так, декретированные нормы оп
латы учительского труда выполнены и 
создана была возможность поставить 
политпросветработников по оплате тру
да в одинаковые с учительством ус
ловия. Сеть просветительных учреж
дений увеличена; школ 1-й ступени 
на 90 комплектов, на два дошколь
ных учреждения, на 4 школы кр 
молод, изб-читален на 52 учрежде
ния, коеичество ликпунктов на 10U 
комплектов.

В части поворота нашего лицом 
к деревне, можно констатировать, что 
свыше 96 проц. бюджета направлено 
на обслуживание нужд деревни.

С м ета 1925-26 года.
,  ļ  На текущий 1925-26 бюджетный 
год расходные сметы на Народное 
Образование по Области утверждены 
Областными инстанциями в сумме
988.253 руб. По сравнению с ирош 
лым годом имеем увеличение н а -
288.253 руб. или на 41 проц. и в до
левом участив в Областном бюджете 
на 1, 58 ирод. (30,09 проц.— 31,62 
проц.).

По видам бюджетов средства рас
пределяются следующим образом: Об
ластной бюджет— 18,51 проц., уезд
ные— 23,27 лроц. и волостные 54,30 
проц.

Таким образом, здесь приобретают 
большое значение бюджеты уездные и 
решающее значение бюджеты волост
ные. Центр тяжести переносится на 
места, что требует особенно вниматель
ного, бережного отношения к делу со 
сгороны ВИК‘ов.

Культурные расходы на душу на
селения составляют 4 р. 87 коп., 
вместо прошлогодних 3 р, 44 коп.

В частности по городу этот рас
ход выражается суммой 8 р. 48 к., 
несмотря на то, что школа I I  й ступени, 
дом крестьянина, Профшкола и кому- 
нальные расходы Совпартшколе отне
сены на Областной бюджет.

Значительность расходов по горо
ду об‘ясвяется наличием сети школ 
1-й ступени в об‘емо всеобщего обу
чения и наличием дошкольного уч
реждения в 6 комплектов. По городу 
у нас уже нет отказа в приеме уча
щихся в начальные школы. Здесь 
необходимо отметить, что по разным 
разделам расходы выразились в следу
ющем веде.

На административные расходы—  
2,43 проц. против прошлогодней 3,67 
проц.; на социальное воспитание—  
76,57 проц., а в прошлом году 72,82 
цроц.; на политпросвет— 14,78 проц. 
против 14,48 ироц. прошлого года; 
Профобр— 6,14 проц., против 9,03 
проц. и на переподготовку— 1,08 проц.

Следовательно, здесь мы имеем, 
снижение административных расходов 
и расходов на профес-техническое об
разование и увеличение расходов на 
массовое образование. В отношении 
профобра необходимо указать, что по
нижение явилось результатом переда
чи Сольско-хоэяйственного Техникума 
на Госбюджет.

В средствах, предназначенных на 
социальное воспитание необходимо 
остановиться на следующих цифрах:

На дошкольное воспитание отпу
щено в этом году 29,111 р., на на
чальное образование 469.812 р.—  
47,54 проц. против 48 проц. прош
лого года, на школы повышенного 
тииа 168. 680 р. а в ирошлый год 
только 94.052 руб.

Отсюда видно, что имея увеличе
ние в абсолютных цифрах ассигнова
ний на начальное образование в срав
нении с прошлым годом, в процент
ном отношении мы ае имеем увели
чения, а имеем увеличение на школы 
повышенного типа и процентное по
нижение иа школы I ст.

Однако, в общем процент на на
чальное образование следует признать 
несоотвоствеино низким.

Следует отметить, что зарплата в 
нашем бюджете занимает первое мес
то 63 процента, в прошлом году бы
ло 65 проц. это не нормально; на 
учебные расходы предназначено — - 
8 ,26  проц. против 13,08 проц. прош
лого года, на питание и обмундир.—  
4,96 ироц., на стипендии— 2,81 нроц. 
на хоз. и канцел. и др. —  20,45 
нроц. прошв 23, 78 нроц. прошлого 
года.

Мы имеем снижение учебных рас
ходов, имеем снижение расходов на 
приобретение инвентаря и хозяйствен
ные нужды. Представитель Сысоль
ского УОНО заявил, что у них нет ни 
одного БИК-а, который бы не жало
вался, что отпуска средств на хозяй
ственные расходы низки.

Особенно это снижение окажется 
ошщугительным когда из отпущенной 
суммы скинуть ЮО тыс. руб. на стро
ительство и капитальный ремонт, 
школьных зданий.

До Госбюджету отпуск средств уве
личивается, предполагая дойти до
160.000 рублей.

Школьная сеть увеличилась 
и в этом году.

Б общем, бюджет наш окреп, он 
дад возможность расширить сеть школ
1-й ступени на 24 комплекта, до
школьных учреждений на 5 комплек
тов, отразить с большой полнотой 
расходы на нужды самоедов, больше

уделить внимания шкоде повышен
ного тииа, профобразованию, особен
но открытием лесного отделения, соз
дать возможность оказать незначя- 
тельную помощь путем установив- 'Щ  
ния стипендий для учащихся школ ^  
повышенного типа. Ыо вместе с тем 
приходится подчеркнуть, что несморя 
на увеличивающийся культурны* 
спрос населения, увеличение бюдже
та в сравнении с прошлым годом 
приостановилось, что имеется боль
шая неудовлетворенность в деде школь
ного строительства и ремонта, в снаб
жении учебниками и литературой, 
оборудовании помещений, кабинетов, 
в создании родной и самоедской ли
тературы и учебников.

Нам указывают на положение, 
что рост бюджета на народное об
разование должен быть пропорцяоаа- 
лен росту общего бюджета.

Мы считаем, что не только про
порционально росту общего бюджета 
должно расти Народное Образование, 
но оно должно значительно его превы
сить и только при таких условиях 
мы можем расчитывать, что будем 
иметь правильный бюджет.

Раз это так, то и в самом до
кладе и в действительности, что то
варищам с мест всего виднее, мы 
имеем еще много недостатков, кото
рые свежему человеку показались бы 
совсем черными, но нам они кажут
ся не такими, потому что были еще 
чернее.

Кончая об этм, следует устано
вить, что задачей органов Народно
го Образования и на будущее время 
является борьба sa бюджет, дабы 
избежать своеобразных „ножниц", 
которые могут быть в результате всех 
развивающихся запросов населения 
к просвещению и тем, что мы можем 
дать.

Нужно избежать еще большего 
обострения противоречия между куль
турными потребностями и возмож
ностью их удовлетворения. Но ставя 
эту задачу, необходимо иметь ввиду, 
что материальные рессурсы Коми об- 
ластц не успели еще вырасти до сте
пени возможности удовлетворения 
пробудившихся после революции и 
увеличенных на почве осталости куль
турных потребностей населения, а 
также и задач поставленных Совет
ской властью по поднятию культур
ного уровня населения, в частности 
осталых народностей.

Каким же образом нужно практи
чески искать выход из положения? 
Быход нужно искать в направлении 
поддержки Народного Образования 
области со стороны государства в 
субвенционном порядке.

О плановости в работе.
Здесь мы хочем указать на одну 

грандиозную задачу, в плотную выд
винутую неред нами как всей со
временной обстановкой, так и тем 
значением, которое приобретает н а -
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5-ый областной с'езд
родное образование в деле раэвер- 
тыкания хозяйственного строитель
ства области.

Задача эта заключается в пере
ходе на полную плановость всего 
строительства Народного Образова
ния, в создании един, плана Н. О, 
увязанного с материальными воз
можностями области, нотребностями 
ее развивающегося хозяйственного и 
государственного строительства и 
культурным» запросами населения 

В этом направления начало в 
работе положено составлением пер 
биективного алана на б дет. Эту 
работу следует считать первой по
пыткой, далеко не совершенной. Это 
несовершенство обгоняется рядом 
причнн, e которых, уже сообщал 
0‘езду Председатель Обплана тов. 
МАЕГОВ (отсутствие разработанного 
бюджетного плана, хозяйственных 
аланов, определяющих потребность 
в квалифицированной силе, отсут
ствие точных статистических дан
ных), В дальнейшем, необходима 
дальнейшая доработка, дальнейшая 
увязка и работа по усовершенст
вованию, основная на планах рай
онов,, на ах  потребностях.

Но н до настоящего времени в 
нашей работе элемент плановости 
был. Не говоря уже о годовых пла
нах, мы имеем ориентировочный 
план но всеобщему обучению, имеем 
вдан по ликвидации неграмотности.
В отношении первого мы не успели 
разработать финансового алана, а 
стало быть н плана школьного стро
ительства/ и второй план оказался 
не увязанным финансовыми возмож
ностями.

О всеобщем обучении.
Ко времени введения всеобщего 

•бучения школьная сеть по области 
должна иметь 620 комплектов, нри 
условии минимального количества в 
местностях с разбросанным населе
нием и 25 человек уч ся на ком
плект, и нормально по 40 человек, 
что в среднем но уездам выразился 
в следующем: Устьвымский— 31,1
человек, Сысольокий— 3 1 ,3 , Усть- 
куломский— 29,9 и Ижемокий— 
80,7.

В настоящее время мы имеем— 
456 комплектов, следовательно 164 
комплекта необходимы еще для 
осуществления всеобщего обучения
Нужно заметить, чти только откры
тием этого количества комплектов 
проблема всеобуча не разрешается. 
Комилекты могут оказаться пусту
ющим и без помещений,

Вопрос связан со школьным 
строительством, с созданием усло
вий, предоставляющих возможность 
детям учиться: ииТанне, общежи
тие, сиабасение одеждой, обувыо, 
учебниками и проч.

Школы обслуживают 76 
проц. детей.

Теперь, как мы продвигаемся в 
этом направлении. По данным учета 
на 1 декабря по 3 4 /  комплектам, 
давшим сведения, мы 
щихея 12312 человек, 
на комплект 35,5.

Исходя на данных 
мы должны иметь в существующих 
школах 16188 уч-ся. Однако, чтобы 
набежать преувеличений, которые

преуменьшение в этом случае^ при 
определении проц. удовлетворяемости 
детей школьного возраста, мы берем 
нагрузку в среднем 35 человек и коли 
чество детей в школах 15960, на пе 
реростков вместо 20 проц., сбрасы 
ваеи 25 проц. я  получаом, что детей 
школьного возрасте мы имеем 
школах 11970 человек, что общего 
количества, определенного для Об 
ласти Областной Сетевой Комиссией 
я Центральной Статистикой на 1925 
год в 16957, составит 76 ироц.

Значит, мы существующей сотыо 
фактически обслуживаем 76 проц 
детей школьного возраста и в этом 
отяошеннн все уезды поставлены в 
одинаковые условия. Кроме того мы 
наблюдаем увеличивающуюся с важ  
дым годом нагрузку школ: 23-24
году— 27 чел., 24-25  г.— 33 чел., 
и в 25-26 г.— 35,6— на комплект.

Это конечно ни в коей мере не 
умаляет необходимости дальнейшего 
ведения работы по вовлечению де 
те 8 в шкоду. Точно также, имея 
данные о некотором удлинении учеб
ного года, не следует забывать об 
усилении работы и в этом направ
лении, в  в деле увеличения посе
щаемости школы.

j
имеем уча- 

что составит

по нагрузке

Mi* слагаем более опасными, чем

Школы повышенного типа.
Согласно декрета ВЦИК и СНК 

введении всеобщего обучения и 
построении школьной сети, школы 
Соцвоса повышенного типа варедь 
до осуществления сети начального 
всеобщего обучения могут откры
ваться в пропорции: одна школа
Семилетка на 40 комплектов шкод 
1-й ступени и 1 комплект школы 
Н -й ступени на 20 комплектов 1-й 
ступени; если на один комплект Н-Й 
стунени имеется в настоящее время 
менее 20 комплектов 1-й ступени, 
открытие 2-й стунени прекращается 
впредь до установления пронорции.

Но Области настоящее время 
нам разрешается иметь: (456:40)— 
11 семилеток и (406:10}=22 ком
плекта школ 2-й ступени.

Мы имеем: школ Семилеток— 6 , 
Ш КМ —4 и комплектов во 2-й Сту
пени— 32.

Таким образом пока не может 
оыть и речи о расширении сети 
школ 2-й стунени. Что же касается 
ишол Семилеток которым мы отно 
сим u Ш . К. М., мы имеем в не
достатке одну школу, претендентами 
на которую являются Устекулом- 
ский и Ижемский уезды. (

Спрос на школу новышенного 
типа со стороны населения громад
ный. Зaapocoв удовлетворить мы не 
смогли u значительная, часть ж е
лающих учиться осталась вне школы.

Нагрузка школ характеризуется 
следующими данными того-же учета 
на 1 -е декабря: ио школам 2 -.й сту
пени— 37,2— на комплект, ио шко
лам Крест. Молод.—*\26, человек и 
ио Семилеткам (в отар, классах)— 
25 чел.

Таким образом, мы устанавли
ваем перегруженность в школах Н-й 
ст. Но наряду о этим в школах 
окрайяых— Удора, Ломоздано, а 
также в Серегове— имеет место не 
догрузка.

Мы не имеем исчерпывающих 
точных материалов о социальном 
составе шкод 8-Й ступени i  Семи

леток,
Однако, несомненно, чтojjбeдняц- 

кий элемент не имеет фактпческо,; 
возможности доступа в школу. Из 
80 проц., падающих на крестьян 
ский элемент в этих школах (осталь 
ныв дети служащих и неродствен 
ного нам элемента,) иесомпеное 
большинство из среды более зажи 
точной части крестьянства.

Очвредаой задачей является вон 
рос об увеличении материальной 
помощи беднейшим учащимся.

Дошкольное воспитание.
В деле коммунистического стро

ительства sa дошкольным воспита
нием громадное значение. Доста
точно указать, что в период 
школьного возраста происходит 
оформлегттте личности не менее, чем 
на две зреги. Кто-то сказал, что 
ребенок до 5 лет получает позна
ние больше, чем за всю остальную 
жизнь. Однако, в этом отношении 
больших задач ставить нам не при
ходится. Достаточно пока того, что 
мы имеем. Мы имеем больше ус
ловно установленного минимума— 
один детсад на у.езд.

Мы имеем— 10 детсадов, в них 
20 комплектов. Нагрузка садов яв
ляется достаточной, выражаясь в 
среднем 19,7 на комплект. В, деле 
дошкольного воспитания громадное 
значение приобретают детские пло
щадки. Этим мы ,н е  только помо
гаем ребенку, этим мы облегчаем 
положение женщины, даем ей неко
торую свободу, даем подход к куль
турной жизни.

Мы предлагаем осуществить в 
течении предстоящего лета 8 пло
щадок, но эго количество далеко не 
достаточно.

беспризорность и детские 
дом а.

Видами помощи беспризорным в 
области являются: учреждение опеки 
и детские дома.

Ио данным, имеющимся в Обоно, 
кoлuчeчecтвo öecupизopuыx насчиты
вается ио области до ЮиО человек. 
Одыако, эта цифра не может слу
жить ориентировочной, т. в . в это 
число вошли дети: а) имеющие ро
дителей, но нуждающиеся в иомоща 
вследствие слабости хозяйства и 
многосемейности, б) временно вы- 
оитые из колеи нормальной жизни 
вследствие стихийных бедствий, в) 
дети, странствующие ио деревням, 
вследствие особых домашних усло
вий и выработавшейся иривычкц я 
нищенству.

Количество круглых беспризор
ных, не имеющих крова и родите
лей не так значительно,

Борьба с беспризорностью на
правлена но двум наиравлениям: 
т) по охвату круглых беспризорных 
учреждениями Соцвоса и 2) ио 
уиорядочению дела опеки и оказа
нию материальной иомощи маломощ
ным хозяйствам.

Профессионально-техни
ческое образование.

Основная задача, стоявшая пе
ред Qoqяo, заключалась в сохране
нии и укреиления существующей 
сета профессионально-технических 
учебных заведений, состоящих из 
двух Педагогических Техникумом по

вышенного и нормального типов, 
1-го Сельско-Хозийственного и двух 
профессионально технических школ.

Выполнение этой задачи было 
связано с перенесением центра т я 
жести расходов по содержанию Тех
никумов с местного бюджета на 
государственный. В результате все 
же Педтехникум н. типа яа Гос
бюджет до сего времени не принят.

Мы считали и считаем, что в 
Коми Области для Коми народа це
лесообразно я меть два Педагогичес
ких учебных заведений имеющих 
различную установку.

Потребность в Педагогическом 
учебном заведении для подготовка 
работников шкод повышенного тип* 
вне сомнений. ^

Однако, согласно постановления 
Совнаркома Педагогический Техни
кум повышенного типа реорганизует
ся в нормальный.

Считаясь с эгим, дальнейшие 
мероприятия Обоно в отношений ле- 
дагогического образования додяшы 
быть направлены к  сохранению 2-х 
комплектного педагогического техни
кума в Устьсысольске, с комплектом 
учащихся в 280 человек, с отделе
ниями школьным я дошкольным м 
сохранению Педагогического Техни
кума нормального типа с перенесением 
его в один не уездных центров: на
мечается Устькулом, что приблизит 
Техникум к Ижме.

Необходимо также вести работу 
по подготовке создания в Областном 
центре Б У З ‘а.

Сельско-Хозяйственный Техни
кум переведен в Ульяново, где его 
учебное хозяйство, принят на Гос
бюджет и за отчетный год элехтро- 
фицирован.

Мне не приходится доказывать, 
здесь о необходимости подготовка 
работников ' по лесоводству. Это мы 
доказывали центру. С нами соглаша
ются, но открытие Лесного Отделе
ния задерживают. На отпускаемые 
по местному бюджету незначитель
ные, недостаточные средства, Десыоа 
отделение при седьеко-хозяйственном 
техникуме открывается и приступает 
к работе с 15 февраля.

Кроме того, перед центром вы
двигается воврос об открытии с 26- 
27 уч. года при Сельско-Хозяйствен- 
ном Техникуме Землеустроительного 
Отделения и о реорганизации Айкнн- 
ской ирофшкоды в Строительный 
lexникyм.

Количество учащ ихся
Недтехникумом нов. типа было 

выпущено в 2-4-25 году— 55 чело
век, принято вновь 109 чел., в на
стоящее время обучается 218 чел., 
предполагается выпустить 51.

Недтехникумом норм, типа вы
пущено в истекшем году 8 чел., 
цринято вцовь 38, ьсех учащихся 128 
чел., предположено квыиуску 18 чел,

Сельско-хозяйственный техникум 
только в нынешнем году развернул
ся до полиого оО'ема. Осенью при
нято 36 чел., всех учащихся 80 чел. 
намечено к выпуску 11 чел. Вновь 
открытое в десяое отделение принято 
26 чел.

Из профтехшкол выпущено 6 чел. 
принято вновь 54, учащихся в на
стоящее время 128 чел., предпола
гаете* BЫUYCK 17 ч®ц

V
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Советов.
_ лклассового приема, 

начиная c 1922-23 г. изменило со
циальный состав учащихся таким 
образом, что дети нетрудового эле
мента составляют единичные случаи 
Основной состав учащихся—-дети
крестьян 90 проц.

Подготовка работников вне 
области.

В учебным заведениях вне Об
лагая обучаются 294 чел. из них 
m  Рабфаках— 78 и в ВУЗ'ах— 218.

В текущем году командировано 
89, из них на Рабфак— 32.

Ряды работников Области в ыы- 
):.j пнем году пополнились красными 
спецами из окончивших BY.vы на 
17 человек. ' *

В текущем году должны окон
чить до 50 человек.

Потребность для Коми области 
мест в ВУЗ'ах, согласно производ
ит юнных планов, определяется ки 
ли честном 94, в Техникумах вне 
Области— 68 и Рабфаках— 40. Ко- 

нднровку этого количества необ
ходимо произвести на 26-27 уч. год.

Программы ГУ С а в наш их 
учреждениях.

Особенностью программ ГУС-а 
является то, что это марксистская 
программа, которая кладет в основу 
обучения трудовые процессы; с на
чала простейшие, а затем система
тические от самых примитивных до 
самых сложных и, беря таким обра
зом изучение трудовых процессов из
вестной стадии развития человече
ства, делает экскурсии в природу 
и в социальный строй. Эта програм
ма отрицает мертвые предметы и 
берет в основу комплекс и изучает 
многосторонне— с точки зрения х а 
м я ,  физики, статистики и т д. 
Наряду с э'Тпи— сочинения, коллек
ция, живой рассказ и т. д. дают 
возможность приобретения навыков.

К выполнению работы по прог
раммам ГУС‘а приступили все наши 
•уч iвждeння, начиная с детсадов u 
кончая Техникумами.

При проведении этого мероприя
тия требовались известные осторож- 
нь э подходы.

Так, в школе 1-й ступени рабо-
ШШИИИИИЯМВШИИИИШИИМИМИI

ту по программам^ ГУС‘а в обяза
тельном порядке проводили 25 вы
деленных школ. В настоящее время 
работают все школы в первых двух 
классах и 40 районных опорных 
школ за все четыре года обучения.

Районно-опорные школы приобре
тают особые значения как центры, 
сосредоточивающие опыт всех окру
жающих школ и как рассадника 
достижений и руководящих указа
ний.

Школы 11-й ступени, семилетки 
н 1ПКМ с текущего учебного года 
приступ иди к работе но комплексным 
программам.

Необходимо особо остановятся на 
мероприятиях, связанных с подго
товкой кончающих школы 2 -й сту
пени к жизни, выражающихся в 
создании профессиональных уклонов 
в этих школах, начиная с 4 курса. 
Уклоны следующие: Вязиыгская шко
да— подготовка работников низового 
советского аииарата, Устьвымская — 
дошкольный; Устькуломская— школь
ный (педагогический).

Л1.К.М. приобретают доверие со 
стороны населения. Крестьянство их 
оценило, как практически необходи
мые.

Постепенно укрепляется работа 
учреждыый IlpoфoOpa.

Но выполнение работы по прог
раммам ГУС‘а, достижение постав
ленных перед учреждениями задач 
требуют подготовки учителя и соот
ветствующей обстановки, материа
лов для работы.

Всего пропущено через курсы и 
конферениции работников: школ 1-й 
ступени— 200  чел.— 50 проц. всего 
состава, семилеток— 6— 20 проц, 
школ 2-й ступени— 12— 83 проц., 
ШКМ--4"33«/°и детсадов-2б--98 проц.

Установлена следующая система 
самообразовательной работы учитель
ства: 1) оформлены районно опорные 
школы и определены их обязанности, 
2) даны программы и планы, 
8) при районно-оцорных школах орга
низуются передвижки при них-же 
сосредоточивается руководящая ли
тература, 4) выработана схема ру
ководства работой по переподготовке 
на местах.

(Окончание будет).

Всем членам сою за  Рабпрос.
Сегодня 5-го февраля, в помещении школы Н -й ст. состоится 

общегородское собрание членов союза работников просвещ ения.

П О В ЕС ТК А  ДНЯ:

1. Доклад о работе оботдела.
2. Выборы делегатов на 5-ый областной с ‘езд профсоюзов.
3. Р а з н о е .

Начало в 6 час, вечера.

O БЛH PO C .

Правление Уотьсыеольского Горло извещ ает, что в воскресение 7 -е 
февраля 9 часов утра в помещении городского театра назначено 
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ ЧЛЕНОВ-ПАЙЩИКОВ ГОРПО. Члены живущ ие в 1 , 
2 ,3 , и 4-й десятах, а такж е в дер. Кочпон и Чит Должны явиться 
в выш еуказанное помещение, члены живущие в 5 , 6 »7  и 8 десятах 
-в  помещение Н ижне-Конской школы к 3 часам вечера 7 -е февраля.

П овестка дня:

1 . Отчетный доклад П равления.
2. Выборы уполномоченных.
$.'• Р**о*. ПPABЛЙHИfi.-

Дарений заем в карман дворянам, советский 
пользу крестьянам.

на

С тоит п о м ещ и к ' из дворян —  
B лaдeлeц jкpyп н oгo  им ения,—
И займы царские в карм ан 
К нему л е т я т  без затруднения, 
А при царях на деньги те 
Вели войну и пушки лили... 
К р естьян  держ али в темноте, 
Чтобы они покорней были.

Т еп ерь, какай — нибудь Кузьма 
На трудовые сбереж ения ‘
Сам облигации займ а 
И дет купить без промедления.
И зн ает  он: Второй Заем  
Д ля всей деревни будет другом 
Он соху, выбросил на слом, 
Зам ен и т  сеялкой  и плугом.

до С ш с ш щ  Сзед.
Арестобана шайка шпионоб.

Харьков. Н едавно орган ам и  ГП У была арестован а на польской 
границе подозрительная группа грузин. Н а допросе вы яснилось, 
что о н и --у ч ас тн и к и  прош лого грузинского восстан и я , долго скры 
вавш и еся  -в разных городах и теперь пы тавш иеся беж ать з а г р а 
ницу,

У арестованн ы х найдены м еньш евитские проклам ации, планы 
мостов, ш пионские сведения о К расной Армии. И з допроса вы яс
нилось, что между польским генеральны м  ш табом и бюро гру
зинских меньш евиков было достигнуто соглаш ение, по которому 
ген еральн ы й  ш таб обязался  п ереправлять  агентов бюро на совет
скую территорию . В благодарность за  это, все материалы , вы вози
мые с советской территории для грузинского бюро, должны были, 
прежде всего , поступать в польский ген еральны й  штаб. Т аким  
образом ш таб получал много материалов, которые были горазд© 
нуж нее ему, чем меньш евитском у бюро. А рестованны е во всем при
знались. ТА СС.

Борьба с вредителями посредством самолетов
Москва П роизведенны е Добролетом в прош лом году опыты по 

борьбе с саран ч ей  на северном  К авказе  вы звали на м естах гро 
мадный интерес. Со всех концов С С С Р  в Д обролет поступаю т 
зая вл ен и я  о высы лке сам олетов для борьбы с различны м и вреди
телям и сельского  и лесного  хозяйства. У збекистан просит вы слать 
три  сам олета для борьбы с М ароккской кобылкой (вид саран ч и ). 
И з С ем ипалатинского  губзем управления получена 'заявка  на о д и н . 
сам олет для  разведки саран ч и  и борьбы с ней. У краин а такж е 
реш ила орган и зовать  ряд работ по борьбе с вредителям и сельско
хозяйствен ны х культур.

Добролетом зая в к и  бyдyтjзы пoлнeны . В первую очередь п ять  
сам олетов отправляю тся в Д агестанскую  республику. РОСТА.

Хулиганов судят  строго.
Москва. Тверский губернский суд 

проводит ряд показательных судеб
ных процессов хулиганов. Заседания 
устраиваются в рабочих районах. За 
хулиганство в пьяном виде в город
ском саду приговорен к  четырем го
дам заключения со строгой изоляци
ей исключенный рабочий комсомолец 
Алексеев. Приговоры встречают пол
ное одобрение рабочих. РОСТА.

Тракторы  нресткомам.
Нижний-Новгород. Губисиолком 

решил выдать лучшим крестьян
ским комитетам взаимопомощи че
тыре трактора всзд“ безпрочентпой 
долгосрочной ссуды. РОСТА.

Состояние озим ы х 
посевов*

По сведениям ЦСУ (Центральна 
Статистическое Управление) состояние 
озимых посевов в СССР к мoмeнтj 
ухода их пол снег оценивалось 3,6 
балла против 3 баллов в прошлом 
году. ТАСС.

Пособия на школьное 
строительство.

Москва. Совнарком РСФСР разре
шил Наркомироеу выделить из своей 
сметы 1925-1926 года десять тысяч 
рублей для выдачи в особых случаях
крестьянским обществом пособий на 
школьное строительство. (РОСТА).
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Отсрочка конференции no разоружению
Известия Ц И К  в передовой от

+ февраля пишут: „значение СССР 
в деле разоружения вынужден был 
признать даже Болдуин, заявивший, 
что,для Западной Европы практи
чески невозможно добиться реально 
го прогресса в вопросе о разоружв' 
нии без сотрудничества Востока*' 
Несмотря на то, что отсутствие 
СССР на конференции выгодно для 
Англии, Болдуин пытается u в 
этом вопросе свалить вину за отс
рочку’на СССР. „Росскя была приг
лашена участвовать на этой конфе
ренции, заявил Болдуин, и надо 
надеяться, что отсрочка даст ей 
время подумать над этим вопросом и 
принять решение о присоединении к 
конференции*.

Правительству СССР не над чем 
думать в этом вопросе. СССР с са
мого начала заявил о своем согла
с и  принять участие в конферен
ция, однако оговорил невозможность

посылки делегации в Швейцарию до 
урегулирования Ш в ейцарско -Совет
ских отношений. Если отсрочка 
конференции вызвана желанием 
ряда государств видеть на этой 
конференции СССР (и дело обстоит 
именно так), то вина за эту отсроч
ку падает разумеется не на СССР, а 
на тех, которые не могли, или не 
хотели обеспечить присутствие СССР 
в Женеве, или перенести конферен
цию в другое место.

Вопрос о местопребывании Д иш  
сам по себе нас не интересует, мы 
лишь с удовлетворением отмечаем, 
что значение участия СССР на 
конференции все более понимается 
широкими кругами, как рабочей, 
так и буржуазной общественности.

СССР может спокойно ожидать 
этого момента, когда будет созвана 
конференция и когда будут выпол
нены условия, дающие СССР воз
можность принять участие в ней..

Отклики на заметки.

„Ас морт“ неправ.

К перевыборам уполномоченных Горло.
7-го февраля 1926 г. в Устьсы 

сольске открывается кампания по 
перевыборам уполномоченных Горпо. 
Каждый член Горпо должен подве
сти итог работы своего кооперати
ва, подсчитать достижения его, ука
зать недостатки, какие он зaыtтил 
в течение года, наметить пути для 
их изжития и дать наказ новым 
уполномоченным, в каком направле
нии вести работу кооператива даль
ше. Отчетный операционный год для 
Горпо был одним из трудных. Сни
жение цен на товары, растраты слу
жащих, отсутсвие собственных капи
талов в работа исключительно на 
taeмныe средства привели Горпо к 
убытком. Такой результат не явля
ется чем то из ряду вон выходящим, 
так как далее госторговые учреяеде- 
ния, имеющие свой крупный капи
тал,кончили этот год большею частью 
тоже с убыткам. Конечно, этим нель
зя сказать, что в Горпо все обстоит 
благополучно. Там много недостат
ков:— и товар эалеживался из-за не
удачного подбора, и своевременно

нужного товара не было, и ооращени* 
продавца с покупателем не всегда 
вежливое и т.д. Но наряду с недо
статками есть кое-какия и достиже
ния, например, регулирование цен 
на мясо, хлеб и другие товары и 
продукты. Общественная столовая раз 
вернута так, что в состоянии удов
летворить потребителя дешевым и 
сравнительно питательным обедом. 
Для того, чтобы правильно напра
вить работу, необходимо все эти 
хорошие и плoiиe стороны в работе 
Горпо подчеркнуть. Ни в коем слу
чае не должно быть места отмахи
ванию— „моя, мол, хата с краю, 
ничего не знаю*. Все что накопи
лось за год у членов, и плохое и 
хорошее, принести на общее собрание 
и высказать твердо И определенно, 
без этого мы не сможем изжить 
наши недостатки и наладить веще
ственную торговлю. Ииоилыпе вни
мание общественному делу—-меньше 
будет недостатков в нем.

С.

В JM* 25З ,/yгиd ту]* от 17/XII 25 
года была помещена заметка за под
писью „Ас морт* о положении дрово
рубов и Надеждинском Комбинате, 
где даются неправильные сведения.

1. В корне неверно утверждение 
автора, что существует массовое не
довольство дроворубов Комбинатом. 
По сравнению с прошлым годом име
ются громадные достижения: почти 
не наблюдалось случаев самовольно 
го ухода, а наоборот—многие уже 
окончили нормы и остаются на рубке.

2. Автор говорит о заготовке одеж
ды .по возможности.* В прошлом го
ду этого совсем не было, а теперь 
Комбинат обязался заготовлять по 
мере возможности и спроса.

3. Не все рабочие ехали в теплуш
ках, большинство проехало в вагонах 
3-гс класса.

4. Избушки строятся рубщиками 
по личному вкусу и выбору. Работа 
оплачивается соответственно количе
ству времени, потраченного на рабо
ту. Система зырянских избушек сани
тарным ьрачем одобрена в гигиена 
ческом отношении и на этот счет до
воды автора неверны.

5. Инструменты есть я негодные- 
В партии попадаются разные и Ком
бинат худые отбирает. Помимо этого

инструменты даются опытным рабо
чим—зырянам на испытание. В пос
леднее время входит в практику такая 
система: от куреня назначается руб
щик или два исключительно для вы
бора инструмента. В целом пилы к 
негодным отнести нельзя, т.к. швед
ские и Киньекки себя давно зареко
мендовали. Часго бывает, что сам руб
щик не умеет с пилой обращаться.

6 . Мука на складах заготовлялась 
с зимы прошлого года и видимо й 
нее попала сыромолотая, Горькую 
муку Комбинат запретил выдавать, 
рабочим же предложили не брать, а 
если окажется выданной горькая,— 
немедленно заменять.

В настоящий момент мучной воп
рос разрешен поступлением на склад 
свежой муки.

7 . Заболеваемость уменьшилась по 
сравнению с прошлым годом на 6о 
проц. и стоит на нормальном уровне,

8 . Автору заметки обо всех не
нормальностях следовало бы наве сти 
справки предварительно в райкоме 
Всеработземлес. Если он член союза 
он должен был сделать это в первую 
очередь. На страже интересов дрово
рубов стоят до 8о рублескомов, 8 лес- 
комов и райком.

Предс. райкома BCPЗJI Щитчев.

7-го февраля в 15 часов проф-клубе начинается

ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР.

Не ресторан, а  харчевня.
У стьсысодьское гор. П. О-во 

открыло стидоьуя) о пивом. Посети
телей много, но, к сожалению, нет 
порядка. Вечерами опасно сидеть. 
Чувствуешь себя не в столовой, а 
в притоне. Правда вженщин* нет, но 
случаев хулиганства, материщины—  
сколько угодно. Того и гляди, нач
нется свалка за тем или другим 
столом. Когда ужинаешь, только и 
смотришь, за которым столом бу
дут давать друг другу эуботчины, 
чтобы успеть во время удрать, а 
то за кампанию может попасть 
„случайно" ножем...

Нельзя ли гор. П. О ву и ад
министративному отделу вместо хар
чевни устроить настоящую сто
ловую.

Профкор.

Газеты  о п азд ы ваю т.
Устькудомский yiioлитнpooвeт 

выписывает всю периодическую ли
тературу для изо-читален уезда в 
адрес уполитпросвета и оттуда уже 
распределяет по изоам-читальннм. 
После такого путешествия газеты и 
журналы постоянно оназдывают 
дней на 8 — 9 и, конечно, теряют 
свою ценность, т . к. отдельные 
нодаисчиви волости получают га
зеты раньше, чем за неделю.

По время комсомольского с‘езда 
заявляли в уполитноросвет об вы
писке газет и журналов непос
редственно в избу-читальню, но зав. 
почему то не счел нужным на это 
обратить внимание.

Не мешало бы унолитпросвету 
всетаки еще подумать над этим.

Изöaч haзaкoв.

П риглаш аю тся участвовать все 
ш ахматисты, проживающие в г, 
Устьсысольске. Запись желающих

обучаться ш ахматной игре произ
водится там-же.

Самолет »<&оми морт* будет!.

Все на наш конкурс! Общими усилиями по 
р м е м  тираж нашей газеты po 4000 экз-

Попов Вл. Ив. (учитель Чернутьевск. шк.) внес нa£„Koмi Морт* а!руб . 
и вызывает учителей:аПетиеву А. И., Коровина ,В. C.JiьАфанасьева, Яцун- 
скую, Богословского (с. Ручь), избача Ванеева И. Я-, Предс. Селибского 
ВИК Ванеева и Предс. Селиб. Черн. О/П Аврамова и Селиванова и Ликви
даторов Маркот а Я. М. и Селиванова В. Т.
^  ̂Коновнин внес по вызову 5 руб. ..ыtfйfrя и

Qiнeв G. М. внося 5-ти руо. облигацию выигрГзолотого займа, вызы
вает натри руб,: Прахову, Тырину и Смолкина (П/Т отд.), Прахова Агаф., 
Исакову А. и Айбабина А. (Уисполком), Чукичева И. (Умилиция) на пять 
рус., Лютоева И (Хлебопр.) на четыре руб. и не менее 10 р. членов УИК 
Козлов И. и Исакова К. И.

Безсонов В. М. (Сысольск. УК ВКП (6) внес акций „Добролета* на 
4 рубля.

Моторин И. А. в дополнении к внесенным 5 руб. вносит i  рубль и 
вторично вызывает на сумму не ниже 5 руб.: Батаманова Т. С. (ОРКИ), 
Багина А. И. (Устьсысольск), Конюкова Г.. В., Токмакова П. С. (Подольск) 
и на 3 р. Ветошкину Л. Г. (Под'ельск. акушерка).

Попов И. Н. внес i  рубль.
Пожегодское 0/П вносит 25 врем, свидетельств .Добролета*.
Делегатки д. Айкино Малафеева E. М. и Калимова М. Д. вносят по 50 к, 

и вызывают на такую же сумму след, гр-нок д. Айкино: Попову Т. М., 
Исакову А. Е., Попову М. Е., Бякову А. А., Исакову М. Г., Исакову А. Д., 
Исакову М. И., Исакову А. А., Исакову E. Ф., Ионову А. П., Берникову 
М. Я , Маслову 3 . Ь., Одинцову А. А., Одинцову М. Д., Одинцову А. Т., 
Исакову А. В., Чукичеву А. И., и на i  рубль учительниц: Калимову Т. А., 
Исакову М. Т., Попову И. И„ Богомолову А. С., Калимову М. И., 
Матвееву Т. E., Исакову А. А., Ш сргину Е. И.

Межегское О/Потреб, вносит ю  руб.
Муригин Н. (с. Лоима) вносит x рубль н вызывает всех избачей

Сысольского у., не принимавших еще участия в этом деле.
Гусев И. П. (дерож. мастер 4-го дор. уч.) вносит хо руб. н просит

Попова М. С. доводить свой взнос, а сотрудников 4-го дорож. уч, 
последовать его примеру.

Зырчит. 63. ( т cтьcbicwлfcвк). I en KwK- wммижtммr*»*. Э5o«* o? шшнtгё редактор Г. М у р а м и ,


